
Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Не прояснив причин отврати-
тельного состояния улиц, масла в 
огонь обсуждаемой темы подлил и 
сам мэр Лисок Евгений Митюрёв, 
уведомивший на недавней сессии 
депутатов горсовета о том, что в 
2016 году на капитальный ремонт 
дорог из городской казны потра-
чено 45 миллионов рублей, а на 
ямочный ремонт – 14 миллионов. 
Судя по общей сумме затраченных 
средств, дороги в Лисках могли бы 
смело соперничать с европейскими 
автобанами. Однако почему-то 
народные деньги не работают на 
долговечность асфальтового по-
крытия. Почему?

Ответ частично подсказывает 
картина с натуры, увиденная 
мною на улице 40 лет Октября. 
…В коварные озёра талой воды, 
скрывающие ямы на проезжей 
части, дождь вносит и свою лепту. 
Одна из таких луж-котлованов 
ограждена оранжевыми фишка-
ми дорожников. Двое рабочих в 
«болотных» сапогах и сигнальных 
жилетах промеряют лужу ногами, 
находят в ней яму и бухают в 
подводную колдобину кипящую 
струю битума и горячего асфаль-
та. Разгладив лопатами парящую 
поверхность бывшей лужи, пере-
езжают к следующему уличному 
водоёму. Сделав фото на память 
дорожникам об их нестандартных 
подходах к решению проблемы, 
пытаюсь прояснить, в чём же 
оригинальность такого  способа 
ремонта дорожного полотна. 

«Это – деньги, утопленные 
в лужах, – комментируют спе-
циалисты. – От такого ремонта 
один пшик остаётся. А вообще-то 
состояние весенних автотрасс 
напрямую зависит от качества 
их зимней уборки. Если дей-
ствовать строго по правилам, то 
уже через 30 минут после начала 
снегопада на улицы должны вы-
езжать машины с пескосмесью. За 
ними – снегоуборочная техника, 
снабжённая отвалами с резиной. 
По окончании снегопада асфальт 
должен быть чистым и сухим. А 
ремонт… Разумеется, его следует 
проводить на сухом дорожном 
полотне. И стандартная укладка 
асфальта должна быть не меньше 
пяти сантиметров. У нас же кла-
дут три, да ещё и недоукатывают. 
Катком необходимо пройти по све-
жеуложенному асфальту минимум 
16 раз, а не 2-3 раза, как обычно 
бывает».  

После такого объяснения стано-
вится понятно, почему улица Лы-
сенко, почти на всё позапрошлое 
лето закрытая на капитальный ре-
монт, вновь нуждается в капремон-

те. В совершенно убитом состоя-
нии вышли из зимы и центральная 
улица Коммунистическая, 40 лет 
Октября и 40 лет Победы, ули-
цы Советская, Индустриальная, 
Транспортная, Ленина. 

Особые нарекания лискинцев 
вызывает и состояния моста че-
рез Дон: в иных местах в ямах на 
нём обнажилась даже стальная 
арматура.

В Интернете дефицита фотогра-
фий с видами многострадальных 
лискинских магистралей нет. Из 
сотен  комментариев выбираю 
наиболее печатные. Вот некто СП 
ностальгически сравнивает: «21-й 
век! Раньше такого не было». Его 
собеседник Кайан прагматично 
предлагает: «Нужно раз сделать по 
технологии – и проблем не будет». 
Гость сайта RT настаивает на кар-
динальных мерах: «Ответственных 
нужно заставить отремонтировать 
дороги из своего кармана, потом 
уволить – сразу научатся ремон-
тировать». 

Народное возмущение выли-
лось в активную инициативу. 
Объединившись в общественное 

движение «Гражданский патруль», 
молодые лискинцы за пару дней 
провели ревизию городских улиц и 
направили в мэрию четырнадцать 
самых проблемных адресов, взяв 
на контроль оперативность и каче-
ство устранения недостатков.

Ухудшение состояния улиц и 
дорог против прошлогоднего от-
метил на мартовской сессии район-
ного Совета народных депутатов и 
глава Лискинского района Виктор 
Шевцов, потребовавший от глав 
поселений незамедлительного вос-
становления дорожного покрытия. 
А поучиться качеству дорожного 
ремонта есть где и у кого. Та же 
объездная дорога, прозванная ли-
скинцами «умной», подтверждает 
свой ум не только назначением, 
но и нынешним состоянием. Про-
ложенная восемь (!) лет назад, она 
до сих пор не имеет ни трещин, ни 
латок. Значит, умеют люди стро-
ить качественно! Так, может быть, 
есть смысл городским лискинским 
чиновникам собрать всех своих 
дорожников и организовать для 
них мастер-класс. У тех, кто умеет 
строить.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно, небольшие, местами умерен-
ные осадки в виде мокрого снега и дождя; на дорогах ме-
стами гололедица; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый до 20 м/сек; температура +4…+9.

29 марта по области – переменная облачность, местами 
небольшие осадки в виде снега и мокрого снега; ветер 
северо-западный, умеренный, местами порывистый до 
19 м/сек; температура ночью 0…-5, днём +1…+6.

30 марта по области – переменная облачность, ночь ме-
стами небольшие, днём умеренные, местами небольшие 
осадки в виде мокрого снега и дождя; ветер переменного 
направления, от слабого до умеренного; температура 
ночью 0…-5, днём +3...+8.
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ВРемя ноВостей

Воронежская таможня –  
в числе лучших в россии
Воронежская таможня заняла третье место в номинации 
«Лучший коллектив пограничной таможни» среди таможенных 
органов Российской Федерации. 

По результатам 2016 года среди коллективов пограничных 
таможен Центрального таможенного управления воронежские 
таможенники удостоены «золота» как лучший коллектив, до-
бившийся высоких показателей в своей деятельности, а также 
внесший весомый вклад в обеспечение экономической безопас-
ности государства и решение задач, стоящих перед таможен-
ными органами. Среди таможенных органов РФ Воронежская 
таможня заняла третье место в номинации «Лучший коллектив 
пограничной таможни – 2016». Вклад каждого воронежского 
таможенника в бюджет России в прошлом году составил 
более 26 миллионов рублей (в сумме это 11 миллиардов 996 
миллионов 100 тысяч рублей), информирует пресс-служба 
Воронежской таможни.

наградили культработников  
в их профессиональный день
В городском Дворце культуры прошёл ежегодный форум 
«Достояние культуры Воронежа». 

Ежегодно его лауреатами по 13 номинациям становятся 
деятели культуры и искусства, руководители и специалисты 
органов местного самоуправления, учреждений культуры 
и искусства, творческих коллективов, представители обще-
ственных организаций, СМИ, меценаты. В нынешнем году в 
числе награждённых – Заслуженный художник РФ, профессор 
Воронежского государственного института искусств Владимир 
Шпаковский, Заслуженный работник культуры РФ Юрий 
Малофеев, режиссёр муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Городской Дворец культуры» Геннадий Васильев, 
главный редактор фонда «Центр духовного возрождения 
Черноземного края» Раиса Андреева (Прасолова).

Выразили протест против коррупции
В воскресенье, 26 марта, во многих российских городах прошли 
антикоррупционные митинги. 

Инициатором протестов стал Алексей Навальный и его 
Фонд борьбы с коррупцией, которые в начале марта выпустили 
расследование о «тайной империи» премьер-министра России 
Дмитрия Медведева. Этот фильм, а также отсутствие на него 
реакции со стороны властей, заставили тысячи россиян выйти 
на улицу. В Воронеже митинг собрал не менее 800 человек. 
Прошёл он без провокаций и без вмешательства полиции. 

Мигрантов с украины стало больше
Международная миграция в Воронежской области в прошлом 
году составила 18,2 процента от общего миграционного 
оборота, но именно она на 75,9 процента обеспечила общий 
миграционный прирост.

Из других стран в наш регион прибыли 18580 человек, при 
этом 16833 человека (90,6 процента) приехали из стран СНГ 
и 1747 человек (9,4 процента) из других зарубежных стран. Из 
числа международных мигрантов, прибывших из стран СНГ, 
7872 человека составляли бывшие жители Украины, 1800 – вы-
ходцы из Узбекистана, 1496 – из Армении, 1489 – из Казахстана 
и 1297 человек – из Молдавии. 

Студия Хабенского покажет  
«Ювенильное море» 
Программа Платоновского фестиваля искусств расширится 
благодаря разделу «Театр+». 

Он дополнит основную программу проходящего в Воронеже 
культурного форума. Раздел будет включать в себя события 
разных форматов – в том числе лекции, обсуждения, читки. 
Также в эту программу войдёт спектакль «Ювенильное море» 
– новая работа Студии творческого развития Константина 
Хабенского в Воронеже. Постановка по мотивам повести Ан-
дрея Платонова, уже удостоившаяся положительных отзывов 
критики, будет показана 7 июня на малой сцене Воронежского 
концертного зала. Режиссёр спектакля – Заслуженный артист 
России Александр Новиков. Другие события программы «Те-
атр+» будут объявлены позднее.

Анатолий КРуглОВ

Двери визит-центра запо-
ведника были открыты для 
всех любителей природы 
и почитателей творчества 
журналиста. Им рассказали о 
летописце заповедной России 
– Василии Пескове, который 
60 лет работал в жанре эколо-
гической журналистики. 

Сотрудники российских 
заповедников сообщили ин-
тересные факты работы Ва-
силия Пескова на их терри-
тории. А его внук Дмитрий 
Песков, с теплотой вспоминая 
о Василии Михайловиче, 
отметил, что «он любил за-
поведники, а заповедники 
любили его».

Итогом первого дня ра-
боты четвёртых Песковских 
чтений стал «круглый стол»: 
«Гражданское завещание 
Василия Пескова». Второй 
день чтений – это работа 
специалистов  – с одной сто-
роны и журналистов – с дру-
гой. Совершив экскурсию по 
Воронежскому заповеднику, 
они с интересом осмотрели 
объекты – Музей природы 
и гордость Воронежского 
заповедника – «Бобровый 
городок». 

Гости возложили цветы 
к месту, где в дальнейшем 
будет стоять памятник Васи-
лию Пескову, и продолжили 
общение.

В заповедник –  
в гости к Пескову

Согласно Указу Президента 
Российской Федерации №95 
от 1 марта 2017 года за заслу-
ги в области строительства и 
многолетний добросовестный 
труд присвоить почетное зва-
ние «Заслуженный строитель 
Российской Федерации» То-
РохоВу Николаю Дмитрие-
вичу – генеральному директору 
акционерного общества фирмы 
«СМУР», Воронежская об-
ласть.

За заслуги в области энер-
гетики и многолетний добро-
совестный труд присвоить 
почетное звание «Заслужен-
ный энергетик Российской 
Федерации» КЛЕйМЕНоВу 
Ивану Петровичу – замести-
телю генерального директора 
– директору филиала публич-
ного акционерного общества 
«Межрегиональная распреде-
лительная сетевая компания 
Центра» – «Воронежэнерго», 
Воронежская область.

16+

Прощание с асфальтом
приметы времени | «Армированный» миллионами закатанных в него рублей,  

асфальт лискинских улиц оказывается недолговечным
Весенний период сами 
лискинцы не без основания 
называют «сезоном прощания с 
асфальтом» и горько шутят, что 
твердое покрытие дорог тает 
раньше снега. Сейчас среди 
жителей города это, пожалуй, 
самая обсуждаемая тема. её 
актуальность понятна. Ведь 
от отсутствия уличных ям и 
колдобин зависит не только 
комфортность проживания 
в городе, претендующем на 
звание населенного пункта 
европейского типа. Это ещё и 
фактор безопасности дорожного 
движения.
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В Воронежском государственном природном 
биосферном заповеднике имени Василия Пескова 
прошли четвёртые Песковские чтения. Впервые 
они проводились в течение двух дней.

Гости заповедника во время Песковских чтений узнали 
много интересного.

Очередная колдобина, в которую бухают битум и горячий асфальт.       

поздРАВЛяем!

экономИкА

новые законодательные 
инициативы комментирует 
депутат андрей Марков,  
член парламентского 
Комитета по федеративному 
устройству и вопросам 
местного самоуправления: 

– Депутаты Государственной 
Думы приняли поправки в Закон 
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления в РФ», 
согласно которым упрощается 
процедура преобразования муни-
ципальных районов в городские 
округа и включения в них сельских 
поселений. Теперь это решение – о 
вхождении сельского поселения 
в городской округ – может быть 
принято депутатами поселений, 
а вопрос образования городских 
округов решается депутатами ре-
гионов (областей). 

Почему укрупняются поселения 
и появляются такие округа? Во 
многих случаях сама жизнь диктует 
необходимость укрупнения поселе-
ний в силу двух основных причин. 
Во-первых, это нехватка финансо-
вых ресурсов у органов местного 
само управления – зачастую в ма-
леньких селах и поселках не хватает 
средств даже на содержание самой 
администрации села, не говоря уже 
о строительстве и ремонте дорог, 
водопроводов, развитии культуры и 
т.д. Вторая причина – это сокраще-
ние населения сельских районов. К 
сожалению, это объективный обще-
мировой процесс – из-за урбаниза-
ции люди уезжают жить в города, а 
села пустеют. 

Однако укрупнение муници-
пальных поселений вынужде-
но развиваться с некоторыми 

перекосами. Это сложная тема, но 
постараюсь объяснить коротко. 
Российский закон «Об общих 
принципах организации местного 
самоуправления» предусматривает 
несколько видов муниципальных 
образований первого уровня, к 
которым относятся в том числе 
и все сельские поселения, и два 
вида муниципальных образований 
второго уровня – муниципальный 
район и городской округ. То есть 
на сельских территориях по на-
шему закону могут существовать 
только два уровня местного само-
управления – собственно сельское 
поселение и «над ним» муници-
пальный район. А если все сельские 
поселения муниципального района 
захотят объединиться в одно, то у 
них остается только один выбор – 
стать городским округом. 

Вследствие этого, к примеру, в 
Магаданской области уже практиче-
ски не осталось сельских поселений 
– все села и поселки объединились в 
городские округа. Активно процесс 
объединения идет в Московской 
области. Однако, если для Подмо-
сковья такой процесс достаточно 
обоснован в силу того, что столич-
ный регион уже давно является 
урбанизированной территорией, то 
стандарты жизни новоиспеченных 
«горожан» под Магаданом вряд 
ли соответствует самим понятиям 
городской жизни. 

Объединение сельских терри-
торий и поселений в городской 
округ вызывает для сельского 
населения и ряд сложностей – в 
частности, жители сельских посе-
лений в составе городских округов 
теряют возможность участия в 

различных программах по разви-
тию села, по обеспечению жильем 
молодых семей и привлечению 
молодых специалистов – врачей и 
учителей, возникают трудности с 
нотариальными услугами, которые 
раньше мог оказать глава сельской 
администрации и т.д. 

Поэтому сейчас готовится к 
прохождению парламентской про-
цедуры еще один законопроект, 
предусматривающий введение но-
вого типа муниципального образо-
вания – муниципальный (сельский) 
округ. Собственно, основной смысл 
такого закона – дать возможность 
добровольного объединения всех 
входящих в муниципальный район 
поселений и преобразования его в 
муниципальный округ. Принятие 
этого закона позволит жителям 
сельских территорий сохранить 
для себя все специфику социальных 
льгот, предназначенных для жите-
лей сельских поселений. Подчеркну, 
что это вовсе не будет директив-
ным указанием. Там, где местное 
самоуправление чувствует себя 
уверенно в сложившихся формах, 
ничего менять не следует.

Безусловно, для сохранения 
российских сел мало лишь вне-
сти поправки в закон о местном 
самоуправлении. Необходимо 
наполнить и само местное са-
моуправление реальным смыслом. 
То есть, чтобы люди не уезжали из 
сел и деревень, малых городов, не-
обходимо значительно увеличить 
финансирование проектов регио-
нального развития. Тогда не будет 
и жарких политических баталий 
вокруг вопросов организации 
местного самоуправления. 

Округ сельский или городской?
Власть | Депутаты Госдумы РФ корректируют законодательство  
о местном самоуправлении 

Продолжение темы – на 2-й стр.

При этом реальный размер за-
работной платы с учётом индекса 
потребительских цен увеличился по 
сравнению с январем 2016 года на 2,6 
процента.

Существенно (в 1,6 раза) превыси-
ла в январе среднеобластной уровень 
зарплата работников, занятых в орга-
низациях, осуществлявших деятель-
ность в области информации и связи, 
в производстве химических веществ 
и химических продуктов. Размер за-
работной платы работников, занятых 
в организациях, осуществлявших фи-
нансовую и страховую деятельность, 

выше среднеобластного уровня на  
49 процентов.

Самая низкая зарплата сложи-
лась у работников, трудившихся 
в производстве автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов 
(34 процента от среднеобластного 
уровня), и производящих кожу и 
изделия из кожи (38 процентов). В 
январе заработная плата работников 
сельского хозяйства составила 82 
процента от средней зарплаты по 
области, информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Анатолий КРУГЛОВ.

Идя навстречу пожеланиям зрите-
лей, его сотрудники приняли решение 
провести акцию дважды. Актёры 
и режиссёры подготовили немало 
сюрпризов, которые поджидали зри-
телей в самых разных уголках здания. 
Также в представлении участвовали 
профессиональные музыканты и 
студенты Воронежского института 
искусств (курсы Михаила Бычкова 
и Руслана Маликова).

Провёл ночную акцию и Воронеж-
ский театр оперы и балета. В фойе 
состоялась премьера концерта Time 
for relax. В исполнении артистов 
хора прозвучала вокальная классика 
XX столетия: мелодии Гершвина, 
Бернстайна и других композиторов. 
Публика не только наслаждалась му-
зыкой, но и приняла участие в выборе 
лучшей танцевальной пары. 

Василий ЧеРнОУсОВ. 

cоЦИум

Самая высокая  
и самая низкая зарплата

Путешествие в закулисье 

Среднемесячная номинальная заработная плата работников 
предприятий и организаций Воронежской области в январе 
нынешнего года составила 25 тысяч 2,4 рубля, что на 7,6 процента 
превысило её размер в соответствующем месяце 2016 года. 

Ставшая уже традиционной для воронежцев «ночь в театре» 
прошла в Кольцовском театре. 

только в этот период подписка на 
газету «Коммуна» (индекс 51156) стоит 
на уровне предыдущего подписного 
периода – 479,22 руб.; для льготных 
категорий граждан – ветеранов Великой 

Отечественной войны, инвалидов 1-й и 
2-й групп – 418,17 руб. 

Используйте возможность сэкономить и 
подпишитесь на газету «коммуна» в период 
досрочной подписки.                     

уВАжАемые  
пОДписчиКи! 
предлагаем вам принять участие в досрочной подписной кампании  
на второе полугодие 2017 года. она проводится по 31 марта.

В поиске  
качества
С 23 по 25 марта  
в областном центре 
прошло крупнейшее 
деловое событие 
региона – «Строительный 
форум «Воронеж  
BUILD-2017».

Ключевым стало пленар-
ное заседание «Вызовы-2017. 
Современное и комфортное 
жильё», которое организовал 
департамент строительной по-
литики Воронежской области 
совместно с Управлением архи-
тектуры и градостроительства 
Воронежской области. Состо-
ялся разговор за «круглыми 
столами». 

Их темами стали: «Реализа-
ция программы комплексного 
развития транспортной инфра-
структуры Воронежской го-
родской агломерации в рамках 
приоритетного направления 
стратегического развития Рос-
сийской Федерации «Безопас-
ные и качественные дороги» 
в 2017-2018 годах», «Система 
оценки уровня качества и ком-
форта жилой среды новостроек 
города и пригорода», «Город-
ская среда для людей» и другие 
не менее важные. Насыщенной 
была и программа семинаров. 

Анатолий ХРУстАЛёВ.

ПодПиска-2017
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пОлитиКА

вести

Парламентарии  
работают в округах
Депутаты Госдумы от «Единой России» 
готовы к работе в формате  
региональной недели

В соответствии с регламентом работы Государственной 
Думы, последнюю неделю марта «единороссы» проведут 
в своих избирательных округах. Напомним, Воронежскую 
область в Государственной Думе седьмого созыва от партии 
«Единая Россия» представляют Андрей Марков, Аркадий 
Пономарев, Сергей Чижов, избранные по одномандатным 
округам, а также Евгений Ревенко и Татьяна Сапрыкина, 
прошедшие в Нижнюю палату парламента по партийным 
спискам.

В планах работы парламентариев – участие в расши-
ренном заседании Общественной палаты Воронежской 
области, личные приемы граждан, встречи с активом 
партии, муниципальными и региональными депутатами, 
представителями средств массовой информации.

Ожидается, что член Комитета Госдумы по труду и 
социальной политике Татьяна Сапрыкина посетит Гри-
бановский район, где встретится с представителями сфер 
здравоохранения и образования.

Член Комитета Госдумы по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления Андрей Марков на 
встрече с представителями Молодежного парламента при-
мет участие в подведении итогов федерального проекта 
«Молодежная команда страны». 

Традиционно насыщенной станет региональная неделя 
у заместителя секретаря Генерального совета «Единой 
России», члена Комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологиям и связи Евгения 
Ревенко; руководителя межрегионального Координацион-
ного совета по Владимирской, Воронежской, Липецкой и 
Рязанской областям Сергея Чижова; члена Комитета Гос-
думы по аграрным вопросам Аркадия Пономарева. 

– Андрей Павлович, с момента из-
брания вас депутатом от Воронежской 
области в Государственную Думу РФ 
прошло полгода. Это достаточное вре-
мя, чтобы изучить обстановку, получить 
опыт парламентской работы, попробо-
вать её на вкус. Скажите, реальность 
совпала с вашими представлениями о 
том, как работает депутатский кор-
пус?

– В принципиальных моментах 
совпала. Ещё до избрания в Госу-
дарственную Думу я придерживался 
мнения: «Депутат должен работать 
дисциплинированно и ответственно». 
Так и поступаю: три недели прово-
жу в парламенте, одну неделю – в 
регионе. Как утверждают депутаты, 
работающие в Госдуме не первый со-
зыв, порядок посещения пленарных 
заседаний стал строже. И ни у кого нет 
ни малейшего желания его нарушать. 
А вот работать над собой необходимо. 
Приобретать новые знания – остро не-
обходимо. Поэтому продолжаю осваи-
вать технологию разработки законов, 
изучаю на практике процедуру их 
прохождения через комитет. Понятно, 
что любой новоизбранный депутат не 
напишет с ходу толковый, полностью 
соответствующий всем критериям 
качества закон. Необходимо время – 
и полгода как раз достаточно, чтобы 
понять тенденцию – направление, по 
которому идёт улучшение законода-
тельной базы, – а потом уже прини-
мать работоспособные законы.

– Как вы, в целом, оцениваете ра-
ботоспособность нынешнего состава 
Госдумы? 

– Нынешний состав Госдумы, и это 
видно сразу, – очень качественный. 
Во-первых, высок профессиональный 
уровень парламентариев, которые 
трудятся в Государственной Думе 
не первый и даже не второй созыв. 
Во-вторых, в связи с активностью 
депутатов-одномандатников. У боль-
шинства из них за плечами опыт рабо-
ты в органах исполнительной власти. 
И если, например, в Комитете по фе-
деративному устройству и вопросам 
местного самоуправления, в который 
я вхожу, мы обсуждаем очередной за-
конопроект, нам не приходится искать 
экспертов. Они все среди нас: бывшие 
работники региональных администра-
ций, мэры городов, уполномоченные 
по правам человека… Мы знаем си-
туацию изнутри, говорим на одном 
языке, ставим конкретные вопросы 
представителям правительства.

– Какие законодательные инициа-
тивы вы успели рассмотреть и поддер-
жать?

– Знаете, сначала выскажу своё 
удивление по поводу тех законопро-
ектов, которые больше всего волнуют 
СМИ. Например, внесённый на рас-
смотрение в Госдуму законопроект, 
запрещающий давать детям странные 
имена, состоящие из цифр и т. п. Раз-
ве у страны нет тем более важных и 
значительных? Самым важным доку-
ментом считаю Закон о федеральном 
бюджете на 2017 год. Вокруг него 
ломались копья, возникали споры. А 
в результате в нынешних непростых 
экономических условиях бюджет 
принят, и это значит, что все основные 
обязательства перед людьми будут 
выполнены, все сферы экономики 
продолжат развиваться. И как бы 
оппозиция ни пыталась саботировать 
процесс принятия бюджета, депутаты 
из фракции «Единой России» взяли 

на себя ответственность за это непро-
стое решение. Любой руководитель 
знает, что жить без бюджета в разы 
хуже, чем даже с таким финансовым 
документом, который сложен по 
своему содержанию. Принятый до-
кумент позволяет планировать свою 
деятельность.

– Наверное, отвергать какие-то за-
конопроекты сложнее, чем голосовать 
«за»?

– Если отвергать, то – аргументи-
рованно. И «за» не всегда голосовать 
просто. Но порой так голосовать 
крайне необходимо. Бывают случаи, 
когда в интересах более важного по-
рядка, выраженных партийным боль-
шинством, отдельный депутат должен 
согласиться. Даже если его личное 
представление отличается от мнения 
большинства.  Речь идет о финансо-
вом плане всей страны. Официальная 
позиция партии: не надо много за-
конов. Слава богу, ушли от соревно-
вания «Кто больше законопроектов 
предложит». Госдума и не должна 
быть конвейером по производству 
законов, которые всё равно не будут 
работать. Лучше предложить один, но 
реально действующий. Кстати, через 
наш комитет проходит множество за-
конопроектов (особенно из регионов), 
связанных с социальным обеспечени-
ем чиновников, местных депутатов. 
Речь идёт о так называемых «золотых 
парашютах». Что важно: мы – пред-
ставители разных партий – дружно от-
вергаем эти законопроекты. Говорим: 
«Ребята, так нельзя!» Объясняем, по-

чему нельзя. Читателям «Коммуны», 
надеюсь, понятно, почему?

– Думаю, потому, что раскалывать 
общество – серьёзная ошибка. Се-
годня нужно объединяться. К слову, 
вы стояли у истоков господдержки 
движения ТОС (территориальных 
органов самоуправления) в регионе. 
Общественники-активисты получили 
финансирование для своих проектов по 
благоустройству улиц и посёлков. Люди 
высоко оценили открывшиеся возмож-
ности финансовой помощи. На ваш 
взгляд, как ещё можно развивать тему 
ТОСов и связанную с ними программу 
грантовой поддержки? 

– С точки зрения федерального 
депутата могу сказать, что сейчас в 
стране нет региона, где не занима-
лись бы этой важной темой. У нас в 
Воронежской области разработана 
своя уникальная система поддержки 
ТОСов. Она хорошо себя зареко-
мендовала и может быть образцом 
для любого региона. В комитете мы 
обсуждаем, есть ли смысл принимать 
отдельный закон, регулирующий 
деятельность ТОС. Моя точка зрения: 
не надо жестко регламентировать всё, 
что касается проявления инициативы 
людей. У всех накапливается свой 
собственный опыт. Да, он – разный. 
Главное, чтобы было желание его рас-
ширять, развивая ТОСовское движе-
ние естественным путём. Полагаю, в 
этом и заключён смысл общественной 
работы. Её сложно регламентировать, 

причесать под одну гребёнку. Её 
можно лишь стимулировать. Поэтому 
комитет больше думает о том, как раз-
работать программы поддержки обще-
ственников, найти дополнительные 
финансовые источники для помощи 
их проектам и, наконец, убедить кол-
лег в том, что это надо делать. 

– Проекты ТОСов, как правило, 
касаются простых и понятных вещей: 
отсыпать дорогу, поставить детскую 
площадку, почистить родник, благо-

устроить кладбище. Может 
быть, пришла пора подска-
зать активистам и другие 
варианты приложения сил?

– Нет, не пришла. По-
вторюсь: ТОС – это ини-
циатива снизу. Если у 
жителей села есть интерес 
именно к этим объектам, 
значит, это то, чего людям 

реально не хватает. Кстати, начав 
с обустройства сквера, некоторые 
ТОСы идут дальше. Вот пример: в 
селе Сергеевка Подгоренского района 
активисты задались целью перенести 
в центр села и реставрировать старую 
ветряную мельницу, построенную 
еще в 1863 году. В районе уже есть 
подобная достопримечательность – 
старый млын (мельничное колесо) в 
селе Колодежное. А сергеевцы рядом 
с мельницей мечтают создать музей 
крестьянского быта. Это уже проект 
более глубокой проработки. Он свя-
зан с созданием культурно-духовного 
центра, места притяжения земляков 
и многочисленных гостей села. И 
для людей очень важно сохранять 
традиции дедов и прадедов. У них 
глаза горят, они готовы совершить 
невозможное. В шутку из-за того, что 
проект связан с мельницей, назвал 
их Дон Кихотами в лучшем смысле 
слова. А без такого донкихотства как 
жить? 

– А те ТОСы, которые готовят про-
екты, связанные с ремонтом дорог и 
благоустройством скверов, так и будут 
брать на себя работу муниципальных 
властей?

– Очевидная проблема: раз люди 
в качестве проектов выбирают от-
сыпать дорогу, отремонтировать 
ограждение вокруг кладбища, значит, 
у муниципалитетов не хватает на это 
денег. Полагаю, что государственная 
власть должна установить в качестве 

абсолютного приоритета улучшение 
качества жизни людей. Все знают: в 
прошлом году партия объявила про-
екты, связанные с благоустройством 
среды малых городов, включая куль-
турные объекты, школы, спортзалы. 
Очень правильные темы, которые 
надо развивать и дальше. Езжу по на-
шим сёлам и понимаю, что тема №1 
для сельской территории – водоснаб-
жение. Его нормальное обеспечение, 
на мой взгляд, может стать ещё одним 
партийным проектом. Раньше он на-
зывался «Чистая вода». Не важно, как 
он будет называться в дальнейшем, но 
его надо делать приоритетным. Как 
депутат я сделаю на эту тему офици-
альное заявление внутри фракции 
партии «Единая Россия».

– Андрей Павлович, сегодня много 
говорят о необходимости проектного 
развития страны, отдельного региона, 
муниципального образования. Что вы 
об этом думаете? Каким образом про-
ектное управление можно выстроить на 
уровне муниципалитетов? 

– Недавно в Комитете по вопросам 
федеративного устройства и местного 
самоуправления мы рассматривали 
законопроект Белгородской области, 
направленный на то, чтобы понятия 
«проектное управление» и «проект» 
получили законодательную под-
держку. Наши эксперты-юристы его 
отклонили. Но, может быть, и необяза-
тельно распространять белгородский 

опыт на всю страну? Суть федерализ-
ма в том, что каждый субъект может 
действовать так, как ему подсказывает 
его специфика. Белгородская об-
ласть решает задачи по-своему и, как 
видится, успешно. Воронежская об-
ласть те же задачи решает по-своему. 
Мы используем такое определение, 
как «кластер» – молочный, мясной, 

нефтехимического машиностроения. 
Мы к нему привыкли, понимаем, что 
за ним стоит. По сути, это и есть эле-
менты проектного развития.

– Несмотря на то, что мы часто 
употребляем слово «развитие», многие 
люди сегодня находятся в состоянии 
неопределённости. Есть ощущение, 
что внутренняя политика государства 
должна меняться. Но прежде ей не-
обходимо найти некую точку опоры, 
которая поможет обществу по-новому 
увидеть себя и свои перспективы? Есть 
ли у депутатского корпуса понимание, 
что общество созрело для перемен? 
Какими они могут быть?

– Ожидание перемен очевидно. 
И не только внутри нашей страны. 
Почему Америка проголосовала за 
Трампа? Как объяснить Brexit? По-
нятно, что всё это явления одного 
порядка: мир столкнулся с такими 
проблемами, которые заставили лю-
дей посмотреть вглубь себя и увидеть 
жизнь по-другому. Выяснилось, что 
глобализация не отменяет внутрен-
них проблем отдельно взятого госу-
дарства, а, скорее, их обостряет. Это 
стало откровением для европейского 
истеблишмента. И в то же время – сиг-
налом для нашей страны: нужно про-
должать решать внутренние инфра-
структурные и социальные проблемы. 
Основные – это водоснабжение, связь, 
школы, больницы, местное самоуправ-
ление… Чтобы с ними справиться, 
необходимо помочь регионам стать 
более самостоятельными в плане при-
нятия решений. В особенности тех, 
что связаны с межбюджетными отно-
шениями. В 2016 году для регионов, 
например, снизили налог на прибыль 
с 17 до 16 процентов. Из-за этого в 
масштабах Воронежской области мы 
не досчитались одного миллиарда 
рублей. Возникла потребность в до-
полнительном субсидировании. Моё 
мнение: чем больше подкреплённой 
финансами самостоятельности будет 
у региона, района, муниципалитета, 
тем быстрее и качественнее будут 
решаться местные вопросы. Потому 
что власть на местах всегда на виду у 
людей. С руководителя того же района 
они могут спросить по-свойски и в то 
же время строго. Вот он – первый уро-
вень решения проблем. Так почему не 
дать ему больше самостоятельности? 
Так почему бы не сделать так, чтобы 
забивание каждого гвоздя не нужно 
было утверждать в федеральном ми-
нистерстве? Ведь иначе этот гвоздь 
оказывается в разы дороже…

– Действительно, порой складывает-
ся ощущение, что из высоких кабинетов 
лучше видно, как живут люди. Как вы 
относитесь к новому тренду – утверж-
дениям, что мы успешно справились 
с экономическим кризисом и жизнь 
налаживается? На что вы как депутат 

в первую очередь обратили бы 
внимание оптимистов? Песси-
мистов?

– В жизни, какой бы слож-
ной она ни казалась, надо быть 
оптимистом. Это позволяет 
браться за трудные задачи и 
находить их решение. Когда 
приезжаю в свой округ и об-
щаюсь с людьми, то вижу, что 
они ставят очень простые и 
конкретные вопросы. О каче-
стве жизни, а ещё – о работе, 
невозможности её найти и о 

том, что она может быть не того уров-
ня, который хотелось бы видеть. Это 
– сегодняшние реалии. Но чтобы они 
стали реальностью вчерашнего дня, 
важно оставаться оптимистами. Же-
лаю каждому из нас прочувствовать 
это и понять.

Беседовала  
Наталья СтолповСкая.

Голосовать «за» не всегда просто
Андрей МАрков: 

Слово депутату | Чем больше подкреплённой финансами самостоятельности будет у региона, района, муниципалитета,  
тем быстрее и качественнее будут решаться местные вопросы
Семь дней в месяц депутат Государственной Думы российской 
Федерации проводит в своём округе, общаясь с людьми, 
отвечая на их многочисленные вопросы. Газета «коммуна» 
адресовала депутату Госдумы Андрею Маркову свои вопросы, 
среди которых те, которые чаще всего задают наши читатели.

Андрей Марков.

У нас в Воронежской области 
разработана своя уникальная 

система поддержки ТОСов. Она хорошо 
себя зарекомендовала и может быть 
образцом для любого региона. 

Очень правильные темы,  
которые надо развивать и 

дальше. Езжу по нашим сёлам и 
понимаю, что тема №1 для сельской 
территории – водоснабжение. Его 
нормальное обеспечение, на мой 
взгляд, может стать ещё одним 
партийным проектом. 

с графиками приёмов граждан депутатами можно 
ознакомиться непосредственно в региональной 
Общественной приёмной председателя «единой России» 
Д.А. Медведева и в местных отделениях партии. 
самая подробная информация о ходе региональной 
недели оперативно размещается на сайте воронежского 
регионального отделения партии  
http://voronezh.er.ru/

60 минут темноты ради планеты
Жители воронежской области поддержали самую 
массовую международную акцию «Час Земли».

Участникам акции предлагалось отключить освещение и 
электрические устройства на один час – с 20.30 до 21.30. В 
этом году была отключена архитектурно-декоративная под-
светка зданий правительства Воронежской области, облдумы, 
горадминистрации Воронежа, Покровского собора, областной 
библиотеки имени И.С. Никитина, театра драмы имени И.С. 
Кольцова, театра оперы и балета, театра кукол имени В.А. 
Вольховского и других сооружений. Многие жители региона 
в поддержку акции погасили свет в своих домах и отключи-
ли электрические приборы. Кроме того, впервые в рамках 
акции «Час Земли» Воронежская область присоединилась 
к Всероссийской акции «Велосветлячки». Участники обще-
ственного движения «ВелоВоронеж» в поддержку бережного 
и ответственного отношения к природе совершили велопробег 
по главным улицам города Воронежа с включенными фона-
риками. 

Прозвучал колокольный звон
Епископ Борисоглебский и Бутурлиновский Сергий 
освятил поклонный крест на месте будущего стро-
ительства храма в честь святых бессребреников 
космы и Дамиана Асийских села верхний карачан 
Грибановского района.

Чин освящения украсило благолепное пение Тропаря 
Кресту Господню в исполнении благочинного Грибановско-
го церковного округа протоиерея Петра Ярикова и чтеца 
Игоря Бунина. Помолиться вместе с архипастырем на месте 
строительства церкви пришли жители близлежащих домов и 
богомольцы, которые трудятся над созиданием приходской об-
щины. Совершив чин освящения креста, глава Борисоглебской 
епархии обратился к молящимся со словами проповеди.

Также Епископ Борисоглебский и Бутурлиновский Сергий 
совершил чин освящения колоколов для звонницы храма в 
честь Казанской иконы Божией Матери села Махровка Бо-
рисоглебского городского округа. Прозвучал радостный ко-
локольный звон, и все желающие смогли  ударить в колокола, 
сообщает сайт Борисоглебской епархии.

Добро пожаловать в субтропики!
оригинальным проектом шагнули в Год экологии 
школьники из Ермоловской школы (Лискинский 
район), замыслившие создать ботанический сад  
в школьном здании. 

Идею ребят поддержал директор местного сельхозпред-
приятия «Ермоловское» Вячеслав Галкин, выделив для обу-
стройства зимнего сада необходимые средства и материалы. 
На втором этаже школы строители настелили кафельный пол, 
установили просторные светлые окна, смонтировали мини-
бассейн. В предполагаемых трёх климатических зонах сада 
учитель биологии Татьяна Сальникова вместе со школьниками 
собирается разместить уникальные для средней полосы рас-
тения субтропиков, тропиков и пустыни. Зимний школьный 
сад станет не только уютной зоной отдыха детей, но и доброт-
ным наглядным пособием для изучения растений различных 
климатических зон.

Светлана вороБьёва, Николай карДаШов,  
анатолий крУГлов.

Наталья СтолпоВСкая
Репьёвский район

Какими будут воспоминания 
детей, которые сегодня с тру-
дом пробираются сквозь ряды 
припаркованных на площадке 
перед домом авто, проходят 
мимо сломанных качелей, вет-
хих лавочек и груды бутылок и 
банок, легко себе представить. 
Возможно, среди многоэтажек 
мегаполиса создать свой уют-
ный дворик детства и непросто. 
А вот в небольших городках и 
посёлках движение по их ор-
ганизации набирает силу. Как 
правило, инициативу людей 
питают местные конкурсы 
на самую благоустроенную 
дворовую территорию. А с 
недавнего времени – ещё и 
участие территориальных орга-
нов самоуправления (ТОСов) 
в программах финансовой 

поддержки проектов по бла-
гоустройству. Хотите навести 
во дворе порядок – подаёте 
заявку на конкурс, получаете 
обозначенную сумму, вклады-
ваете и свои ресурсы (деньги, 
материалы, труд).

Именно так и поступили жи-
тели Репьёвки, создавшие ТОС 
«Мирный», объединивший 22 
семьи дома №33 по улице Мира. 
Инициатором создания ТОСа 
выступил его нынешний пред-
седатель Павел Качура. Работая 
юристом в местной администра-
ции, он решил одним из первых 
в Репьёвке организовать ТОС 
с тем, чтобы получить опыт 
такой деятельности. Но главное, 
чтобы сделать двор дома, в кото-
рый переехал в 2014 году, чище, 
уютнее и красивее. 

– В год переезда в дом, кото-
рому на тот момент исполнился 
31 год, наш двор включили в 

программу благоустройства, 
– рассказывает Павел Качура. 
– Проложили асфальт, сделали 
бордюры, поставили у каждого 
подъезда лавочки и урны. Даже 
оборудовали стоянку для авто-
мобилей. 

Скрывать нечего: до того 
момента во дворе была разруха. 
Вместо дороги – ямы и огром-
ные лужи. Играть детворе было 
негде. 

– Вот в этих лужах и играли, 
– вспоминает наш собеседник. 
– А в 2015 году мы с соседями 
решили, что хотим сделать 
красивую игровую площадку, 
и начали действовать. 

Грант на сумму 177 тысяч 
рублей помог приобрести необ-
ходимое для детской площадки 
оборудование. Дополнительно 
жители дома №33 собрали во-
семь тысяч рублей, и на эти 
деньги купили песок, краски…

– Работали сплоченной 
командой, – отмечает Павел 
Качура. – Оплатить профес-
сиональную сборку игровой 
площадки средств не было – 
всё делали сами. Пять вечеров 
после работы выходили во двор 
и словно конструктор собира-

ли. Ничего сложного, нам даже 
дети помогали. А когда сдела-
ешь что-то своими руками, это 
ещё и приятнее. 

Теперь на самой нарядной и 
уютной детской площадке по-
сёлка играют не только семеро 
маленьких жильцов дома № 
33, но и ребятня из соседних 
домов.

– Даже с других улиц за-
ходят мамы с малышами и 
спрашивают, можно мы у вас 
погуляем, – делится председа-
тель ТОСа «Мирный». – Мы 
только «за». Иначе, зачем всё 
затевали? Главное – ничего не 
ломать и не оставлять после 
себя мусор.

По словам нашего собесед-
ника, работа над полезным 
проектом ещё теснее сплотила 
жителей многоквартирного 
дома. А идеи по его дальней-
шему обустройству идут одна 
за одной. Сейчас все мысли 
– об уборке двора после зимы. 
Нужно убрать мусор, побелить 
деревья, продумать озеленение 
территории. К лету заплани-
рована установка двух надув-
ных бассейнов для купания 
малышни. 

– Не боитесь, что не справи-
тесь? Или что чужаки зайдут 
во двор и разрушат то, что вы 
построите? – спрашиваю в 
финале нашей беседы.

– Коль есть желание что-то 
изменить, значит, найдём и 
возможности, – отвечает Павел 
Качура.– Потому что если си-
деть и ждать, когда придут и за 
нас всё сделают, ничего не про-
изойдёт. Наш двор граничит с 

районной больницей. Мимо 
детской площадки постоянно 
проезжают машины «скорой 
помощи». Забор старый, ещё 
советских времён, поэтому го-
товим заявку на участие в кон-
курсе ТОС на строительство 
забора. А что касается чужаков, 
то теперь к нам чаще загляды-
вают, чтобы посоветоваться и 
перенять опыт работы ТОСа 
«Мирный». 

анатомия явления 
Дворик детства – место, где человек делает первые 
шаги, находит первых товарищей и начинает 
открывать для себя большой мир. Его образ остаётся 
в памяти навсегда. И у каждого из нас есть свой 
дворик из времени, когда деревья были большими.

А вместо лужи – детский городок
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О таком дворике детства мечтает каждый.



Ребят объединили общность 
интересов и увлечений, актив-
ная жизненная позиция. То 
были романтики и мечтатели, 
из той корчагинской породы, 
для кого «была бы страна род-
ная, и нету других забот». 

Юноши на паях снимали угол 
с харчами у добросердечной хо-
зяйки. С утра пораньше, что на-
зывается, с первыми петухами, 
отправлялись по своим делам. А 
вечерами обсуждали сделанное, 
увиденное, услышанное, про-
читанное – и Сергей, и Евге-
ний любили литературу, много 
читали, даже кое-что сочиняли 
сами. В районной газете стали 
появляться заметки за подпи-
сью «С. Миляев», написанные 
складно и ясно.

Друзей разлучила общесо-
юзная кампания по освоению 
целинных и залежных земель. 
Миляев пришёл к первому 
секретарю районного комитета 
партии Митрофану Мамоно-
вичу Мамонову и попросил 
отпустить его на целину. Ма-
моныч сильно огорчился: у 
него имелись свои кадровые 
перспективы в отношении 
Сергея, бывшего на тот момент 
вторым секретарём райкома 
комсомола. 

– Не могу иначе. Агитирую 
молодёжь ехать, а сам... А сам 
вроде как в тылу отсидеться 
решил, – горячился парень. 
– Я должен ехать, Митрофан 
Мамонович. Должен!

– Да у нас та же передовая. 
Какой тебе тут тыл! Столько 
дел... – не унимался первый. 

Конечно, Мамоныч мог бы 
настоять на своём и оставить 
Миляева в районе. Но пред-
ставил, видно, себя на его месте 
и – сдался... 

– Помню, Серёжа вернулся 
из райкома радостный, стал со-
бирать чемодан, – вспоминает 
былое Евгений Александрович 
Грефенштейн, проживающий 
ныне в Воронеже. – А у меня, 
дело прошлое, слезы наверну-
лись. Так тяжко было расста-
ваться с другом! Договорились 
переписываться.

25 июля 1954 года доброво-
лец целинного фронта Сергей 
Миляев прибыл в столицу 
Алтая город Барнаул. Здесь его 
очень удивили предложением 
места инструктора в аппарате 
крайкома ВЛКСМ. От него он 
сразу отбился и попутками от-
правился в районное село Клю-
чи, это по карте от Барнаула в 
383 километрах, а по степным 
пыльным дорогам будет все 
полтысячи.

Жил сначала в помещении 
райкома комсомола. Быстро ог-
ляделся, вызвал мать и братьев.

«Итак, Алтай. Целина! Ра-
бота в новых условиях, кругом 
незнакомые люди, – писал Ми-
ляев Евгению Грефенштейну и 
рассказывал, что по площади 
Ключевской район в два раза 
больше Воробьевского, что 
тут 16 колхозов, 2 совхоза и 3 
машинно-тракторных станции. 
– Сейчас полным ходом идёт 
уборка урожая. Хлеб удался 
на славу. В среднем по району 
получим по 15-16 центнеров с 
гектара. Отдельные хозяйства 
получат по 32. Стоимость про-
дуктов питания значительно 
ниже, чем в Воронежской об-
ласти. Из всего вышеизло-
женного ты, друг, замечаешь, 
что моё моральное состояние 
неплохое».

А в следующем письме со-
общал:

«Получил квартиру (две 
комнаты). Очень уютная. Со 
мной сюда прибыли мать и 
братья. Василий работает в За-
готзерне помзавскладом, млад-
ший брат Ваня учится в школе. 
Среднемесячный доход всей 
семьи составляет где-то около 
2000 рублей. Топлива загото-
вил в достаточном количестве. 
Начинаю обзаводиться хозяй-
ством. Купил кабана. С работой 
освоился, даю прикурить кой-
кому. Не хвастаюсь, но я уже 
завоевал неплохой авторитет 
у молодёжи, в РК КПСС, в 
крайкоме комсомола».

Вскоре Сергей посчитал 
уместным поделиться с другом 
и переживаниями сугубо лич-
ными: «Здесь я встретил одну 
очень симпатичную девушку… 
Она окончила гидрометеоро-
логический институт, работает 
у нас в районе. Теперь я не 
нуждаюсь в предсказывании 
погоды».

На новом месте Миляев 
сразу показал себя не только 
настоящим комсомольским 
вожаком, но и активным обще-
ственным корреспондентом 
целого ряда газет, куда он рас-
сылал свои заметки, очер-
ки, статьи – «Комсомольской 
правды», воронежской «Ком-
муны», «Алтайской правды», 
«Сталинской смены», «Со-
ветской Кубани», «Советской 
Сибири» и других. Несколько 
очерков в первую его целин-
ную осень передали по радио 
в Краснодаре и Новосибирске. 
А тут из Москвы позвонили и 
предложили подготовить два 
больших материала для журна-
ла «Молодой коммунист». 

«Женя! – писал Миляев 

в очередном письме другу в 
Воробьевку. – Несмотря на 
неугасающий патриотизм, по-
рой хочется уединиться. Решил 
избрать форму душевного удо-
влетворения в стихах. Если 
бы ты знал, каких трудов мне 
стоило... Около месяца и днем и 
ночью выдумывал по слову. За 
это время можно бы полностью 
изучить произведение Ф. Эн-
гельса «Диалектика природы». 
Высылаю на твоё рассмотрение 
и прошу дать соответствующие 
критические замечания».

Сочинение из пяти четверо-
стиший было отпечатано на ма-
шинке с пометкой «Своё первое 
стихотворение». Вот оно.

Под небом алтайским
Вечер звезды рассыпал 
                      по небу Сибири.
Чуток каждому шороху 
                      дремлющий бор.
А степные, как море, 
                     бескрайние шири
Будоражит гармошки 
                         лихой перебор.
Я оставил в пути, 
         за просторами где-то,
Не десятки, а целые 
                       тысячи вёрст.
Но и здесь для меня дорог 
                 проблеск рассвета,
Стало небо родным, 
                милы искорки звезд.
В синеватую даль 
       светит месяц двурогий.
Запах трав напоён 
       сладким дымом костров.
Здесь успел полюбить я 
                       степные дороги,
Свежесть утренних зорь,
                      тишину вечеров.
Мы с упрямой мечтой 
           и безудержным пылом
В этот край комсомольский 
                        задор принесли,
Чтоб хлеба наливались 
                   и солнцем, и силой
На целинных просторах 
                    алтайской земли.
...Вечер звезды рассыпал 
                       по небу Сибири.
Чуток к каждому шороху 
                       дремлющий бор.
Смотрят в окна к тебе 
                   необъятные шири
И уносится песня 
                далеко за простор...

Если учесть, что это первое 
поэтическое рукоделие Сергея 
Миляева, то, надо признать, 

стихи очень неплохи. В них есть 
чувство, есть метафоры, есть 
ритм. Кажется, что молодой 
автор умышленно не избрал для 
самовыражения короткие, бара-
банные строки (вроде «Ковала 
целина характер. Была эпохой 
целина...»), отдав предпочтение 
строкам-предложениям, почти 
каждое из которых содержит в 
себе свой законченный смысл. 
Это прибавило стихотворению 
лиризма и сердечного откро-
вения.

К сожалению, как сам потом 
признавался Миляев, в даль-
нейшем его поэтические начала 
развития не получили. Зато за-
хватил интерес к газетному делу. 
Он поступил на заочное отделе-
ние факультета журналистики в 
Алма-Ате и уже в декабре 1957 
году получил назначение на 
должность редактора ключев-
ской районной газеты «Лени-
нец». «Районка» тогда выходила 
всего на двух полосах, и новый 
редактор добился права издавать 
газету на четырёх страницах. А 
ещё облегчил жизнь редакци-
онному мерину Игреньку – для 
командировочных разъездов 
по району выделили мотоцикл. 
«В конце пятидесятых годов 
редактором ключевской район-
ной газеты был первоцелинник 
Сергей Иванович Миляев», 
– такая запись есть в хрониках 
нынешнего «Степного маяка», 
прежде именовавшегося «Ле-
нинцем».

Из Ключей Миляева через 
пару лет перевели в райцентр 
Кулунду. Село было вдвое 
крупнее, но примерно на таком 
же расстоянии от краевого 
центра. Здесь Сергей Иванович 
редакторствовал в районной 
газете «Советская Кулунда» 
(ныне «Новости Кулунды») до 
своего возвращения в родные 
воронежские края. Случилось 
это уже после того, как степные 
просторы были распаханы, 
стали на ноги новые колхозы 
и совхозы, элеваторы, пере-
рабытывающие предприятия, 
наладился быт людей.

Евгений Грефенштейн по 
просьбе Миляева регулярно 
высылал ему в алтайские Клю-
чи номера газеты «Коммуна».

– Сергей очень интересовал-
ся воронежскими новостями, 
и областными, и районными. 
Наберу, бывало, газет на уве-
систую бандероль и отошлю 
ему. Тогда и «Коммуна», пом-
нится, несколько раз печатала 
его заметки с целины. Так что 
не случайно мы с ним встре-
тились уже в Воронеже. Я тут 
по гидромелиоративной части 
работал, был руководителем 
областного управления эксплу-
атации мелиоративных систем. 
А он в редакцию «Коммуны» 
пришёл заведующим отделом 
партийной жизни. Интересный 
был человек Сергей Миля-
ев, талантливый, надёжный в 
дружбе. Жаль, что умер рано, 
даже до пятидесятилетия не 
дожил, в 1982 году... 

Что ж, осталось сказать 
спасибо воронежскому старо-
жилу Евгению Александровичу 
Грефенштейну, сохранившему 
письма и другие документы 
Сергея Миляева – замечатель-
ного коммуновского журнали-
ста и первоцелинника.
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Они осмотрели ход строи-
тельства школы на 1224 места 
и храма в честь иконы Божией 

Матери «Всецарица». Курс на 
строительство жилых комплек-
сов с развитой инфраструкту-
рой вызвал одобрение. Такие 
объекты могут себе позволить 

возводить только надёжные 
крупные компании, что гаран-
тирует выполнение всех обяза-
тельств перед дольщиками. А 
как подчеркнул зам.министра 
Никита Стасишин, государство 
озабочено тем, чтобы не допу-
стить появления проблемных 
объектов и обманутых доль-
щиков.

В ходе визита в регион было 
подписано соглашение между 

АИЖК и правительством Во-
ронежской области, призван-
ное расширить сотрудничество 
сторон в рамках Федерального 
закона «О содействии развитию 
жилищного строительства».

Напомним, что в жилом 
комплексе «Московский квар-
тал» АО «ДСК» осуществляет 
строительство на площади 
33 га. Кроме монолитных и 
панельных домов, здесь рас-

положились спортивная пло-
щадка, паркинг на 1768 мест, 
рынок и детский сад. В этом 
году в микрорайоне откроется 
школа на 1224 места и храм 
в честь иконы Божией Мате-
ри «Всецарица». Со стороны 
Московского проспекта будет 
завершено благоустройство, 
которое ведётся по самым пере-
довым технологиям.

Генеральный директор АО «ДСК» Александр Трубецкой (справа) знакомит 
московских гостей с воронежскими новостройками.

Приоритет – жилым комплексам
Экономика | Что думают глава АИЖК и зам.министра о строительстве крупных жилых комплексов

Ксения КЛИМОВЕЦ

В рамках визита в Воронеж генерального директо-
ра Агентства ипотечного жилищного кредитования 
Александра Плутника и зам. министра строительства 
и ЖКХ Никиты Стасишина 23 марта был проведён 
рейд по новостройкам. Гости побывали в жилом  
комплексе «Московский квартал» АО «ДСК». 

Так будет выглядеть школа  
в «Московском квартале».

Век «Коммуны»

Виталий ЖИХАРЕВ

История одного 
стихотворения
В начале пятидесятых годов в Воробьёвке судьба 
свела и подружила двух молодых людей – комсо-
мольского работника Сергея Миляева и прораба-
мелиоратора Евгения Грефенштейна. Первый в 
райцентр выдвинулся из тамошнего села Затон, где 
родился и учился в школе. Второй оказался в этих 
местах по направлению как специалист орошаемого 
земледелия; он был потомком немецких колонистов, 
пустивших корни в поволжской земле ещё во време-
на Екатерины Великой. 

Комсомолец-первоцелинник 
Сергей Миляев.

 Интересный был человек Сергей Миляев, 
талантливый, надёжный в дружбе. Жаль, что 

умер рано, даже до пятидесятилетия не дожил.

ГОсть ВОрОНежА

В переполненном зале со-
брались представители раз-
ных поколений: ровесники 
актёра – участники войны и 
ветераны военной службы, 
но большинство составляли 
курсанты военных учебных 
заведений и учащиеся мест-
ных кадетских училищ. 

Лановой коротко поведал 
о своём жизненном и твор-
ческом пути, о ролях в кино 
и театре имени Вахтангова, 
где он продолжает работать, 
исполнил несколько патрио-
тических песен и прочитал 
стихи поэтов военных лет. 
Рассказ актёра сопровождал-
ся показом кинокадров мно-
гих запомнившихся и полю-
бившихся нашему народу его 
ролей в известных фильмах: 
это и Павка Корчагин из ки-
нофильма «Как закалялась 
сталь», и Вронский в фильме 
«Анна Каренина», и обаятель-
ный сердцеед князь Курагин 
в «Войне и мире», и, конечно 
же, мужественный Иван Ва-
рава в фильме «Офицеры». 

Обладатель  красивой 
внешности, интеллигентный, 
благородный, он всегда вы-
зывал симпатии широких 
масс зрителей. Так было и на 
сей раз.

Несмотря на свои 83 года, 
Василий Семёнович выде-
лялся юношеской статью, 
необычайной подвижностью; 
он продемонстрировал пре-
красную память, умение за-
воевать внимание аудитории 
и держать её в напряжении до 
конца выступления. 

Особый интерес у при-
сутствующих в зале вызвал 
рассказ Ланового о своём 
участии во Всероссийской 
акции «Бессмертный полк», 
посвящённой памяти защит-

ников Отечества, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны. По его словам, эта 
акция объединяет настоящих 
патриотов страны, воспитыва-
ет у молодых людей чувство 
гордости за её историческое 
прошлое и благодарность 
поколению победителей за 
спасение человечества от 
«коричневой чумы». 

Выступившие в конце ве-
чера от имени присутствую-
щих в зале заместитель пред-
седателя областной Думы, 
председатель Комитета по 
культуре Сергей Рудаков и 
председатель Воронежского 
областного Совета ветеранов 
генерал-майор в отставке 
Станислав Ходаковский 
сердечно поблагодарили 
Мастера за прекрасную, а 
главное, полезную встречу, 
сравнив его выступление с 
глотком чистой воды на фоне 
нынешних бессмысленных, а 
порой и разлагающих моло-
дёжь шоу. 

Аплодисментами было 
поддержано высказывание 
генерала С.А. Ходаковского 
о том, что симпатии милли-
онных масс россиян к артисту 
объясняются не только тем, 
что он мастерски исполнил 
предложенные роли, но в 
первую очередь потому, что 
ему удалось, несмотря на все 
происшедшие в обществе 
катаклизмы, сохранить на 
всю жизнь верность своим 
убеждениям и идеалам Павки 
Корчагина и Ивана Варавы.

Весь вечер прошёл под 
знаком идеи, суть которой 
выражена уже давно извест-
ным выражением «Есть такая 
профессия – Родину защи-
щать!». Подобную атмосферу 
в зале мог создать, бесспорно, 
только настоящий патриот 
и талантливый человек, ко-
торого можно смело назвать 
достоянием республики. 

Достояние республики
В Воронежском театре юного зрителя состоялась 
встреча с народным артистом СССР, лауреатом 
Ленинской премии Василием Лановым
Анатолий НИКИФОРОВ, 
член областного совета 
ветеранов 

КУльтУрА

Ольга РАЗУМОВА
г.россошь

Открыл встречу россошанский поэт Виктор Беликов 
стихами:

Я русский по сути,
Я русский по духу,
Я русский по языку.
Мне дороги люди,
Я рад их кругу,
За русскую нашу страну…
Первым концертный номер представил ансамбль 

«Исконь», имеющий богатую гастрольную биографию. 
Плясовые, шуточные русские и казачьи песни, частушки 
и старинные обряды – каждая песня в исполнении «Ис-
кони» – это мини-спектакль.

– Три года существует наш ансамбль; кроме родного 
города мы покоряли подмостки Курска, Москвы, Старо-
черкасска, Белгородчины, – рассказал художественный 
руководитель ансамбля «Исконь» Михаил Браташ. – В 
ансамбле 14 участников, из которых четыре – женщины. 

Зрители увидели своеобразную музыкальную пьесу, в 
которой при помощи народной музыки в оригинальной 
аранжировке предстало все многообразие жизни донского 
казачества.

– Ансамбль «Добра степь» родился год назад, – поделил-
ся его руководитель Валерий Дьяченко. – Я из Белогорья 
Подгоренского района, еще двое наших ребят – из Воро-
нежа. Я изготавливаю из дерева народные музыкальные 
инструменты, а братья Игорь и Александр – из глины 
различные свистульки, сопелки, свирели. Как мы объеди-
нились? Участвуя в различных ярмарках и фестивалях, 
часто встречались, общались и в конечном итоге решили 
создать коллектив, который в таком формате существует 
уже год. А изготавливать музыкальные инструменты я 
начал гораздо раньше – семнадцать лет назад. И мне это за-
нятие настолько пришлось по душе, что я оставил работу и 
посвятил все свое время этому делу. Делаю колесные лиры, 
гудок, духовой инструмент – калюку; свирели, варганы, 
гусли. Дерево использую самое обыкновенное, что растет 
в нашей местности. Вопреки расхожему мнению в старину 
музыкальные инструменты из красного дерева не делали. 
Главное – найти то дерево, которое зазвучит. Например, 
гусли я выполнил из ели. Кстати, для верхней деки гитар 
также используют ель. В нашей местности растет много 
вербы, из которой получаются замечательные гудки, колес-
ная лира, барабаны… Свирели – из камыша. Они, конечно, 
недолговечны, но звучание необыкновенное. Звучание 
зависит от того, насколько дерево высушено, поэтому я 
сначала простукиваю, выясняю, в каком месте лучше зву-
чит: чем суше дерево, тем выше его акустические качества. 
Это касается именно народных инструментов. Свирель из 
тростника я сделаю за десять минут, а на колесную лиру не 
меньше месяца потребуется.

«Добра степь» исполнила обрядовую венчальную песню, 
затем частушки, представив все многообразие народного 
искусства. Искреннее, чувственное исполнение с первых 
звуков согрело зрительный зал душевной теплотой и за-
дором. 

– Посиделки организованы с целью сохранения и вос-
создания фольклорных традиций, а также разностороннего 
показа богатого историко-этнографического пласта старин-
ной русской культуры, – пояснила заместитель директора 
Дома культуры «Созвездие» Оксана Заяц.

Зрительница Мария Алексеевна уверена, что такие 
фестивали необходимы:

– То, что по крупицам собирают эти энтузиасты, в свое 
время было потеряно, забыто или уничтожено. В фолькло-
ре отражена вся жизнь нашего народа, его думы, мечты и 
надежды. Фольклор – это своего рода памятник истории 
и переданный нашими предками неистощимый кладезь 
мудрости. И сегодня коллективы показали нам не только 
наши корни, но и ту высоту творчества, до которой многим 
современным артистам еще нужно дотянуться. 

Русские душой
В россошанском Доме культуры «Созвездие» 
состоялись творческие посиделки самодеятельных 
коллективов «Исконь» (Россошь) и «Добра степь» 
(Воронеж)

На сцене – ансамбль «Исконь».

Больше века в мире книги 
Исполнилось 120 лет Борисоглебской центральной город-

ской библиотеке имени Виктора Кина. 
На днях в её читальном зале собрались местные книго-

любы. Первая в провинциальном городе библиотека для 
местных жителей сразу после основания стала одним 
из культурных, просветительских центров. Об этом шла 
речь и в поздравительном адресе главы администрации 
Борисоглебского городского округа Андрея Пищугина. 
Звучали поздравления от местных чиновников, литерато-
ров и друзей книги. 

Василий ЧЕрНОуСОВ. 

Курсантам –  
о православной литературе

Встреча руководителя отдела Воронежской митрополии по 
взаимодействию с региональным центром МЧС священника 
Олега Решетченко с учащимися первого курса Воронежского 
института государственной противопожарной службы МЧС 
России была приурочена ко Дню православной книги.

В актовом зале института сотрудники библиотеки 
организовали выставку православной литературы. 
Курсанты, в свою очередь, подготовили литературную 
композицию с презентацией, посвящённую Дню право-
славной книги, в которой рассказали о первых рукопис-
ных книгах и уникальном русском печатном издании 
книги «Апостол». 

После литературной композиции отец Олег побеседовал 
с молодыми людьми о современной духовной литерату-
ре и её значении в формировании высоконравственной 
личности. Затем был показан видеофильм «Притчи», в 
котором в увлекательной форме поучительных историй 
раскрываются важные вопросы духовной жизни, сообщает 
сайт Воронежской митрополии.

Анатолий ХруСТАЛЁВ.

сОциУМ

Молодёжь  
и выборы
Под таким названием 
в Острогожском много-
профильном техникуме 
прошёл студенческий 
форум. 

Его открыли студенты 
техникума, которые под-
робно остановились на за-
конотворческой деятель-
ности современных пред-
ставителей молодёжи в 
законодательных органах 
государственной власти и 
местного самоуправления. 
Официальные лица, высту-
пившие перед участниками 
форума, отметили важность 
формирования у молодёжи 
гражданской ответствен-
ности, увеличения интереса 
молодых и будущих изби-
рателей к вопросам управ-
ления государственными и 
местными делами посред-
ством выборов и призвали 
более активно участвовать в 
общественно-политической 
жизни района. 

Проведённые конкурсы 
плакатов и экспресс-опрос на 
знание выборного законода-
тельства вызвали интерес у 
будущих избирателей. 

Анатолий КруГЛОВ.

Вести

След, который мы оставляем 
В воронежской библиотеке №4 имени Егора Исаева про-

шла встреча школьников со специалистом центра экологиче-
ской политики Анной Кирновой и Ольгой Бачуриной – спе-
циалистом областного центра медицинской профилактики. 

Беседа была посвящена Году экологии в России. Анна 
Кирнова рассказала об «экологическом следе», который мы 
оставляем после себя. Свой рассказ она сопровождала слайд-
фильмом и плакатами. Ольга Бачурина подробнее останови-
лась на вредных факторах, влияющих на здоровье горожан. С 
помощью презентации она поведала о том, как нужно сорти-
ровать бытовой мусор, а также о том, какие акции по сбору и 
сортировке отходов проходят в Воронеже.

Василий ЧЕрНОуСОВ. 

Победили утро, сова и парусник
В Воронежской области определены победители регио-

нального этапа Всероссийского конкурса изобразительного 
искусства среди осуждённых.

В номинации «Живопись» первое место присуждено пей-
зажу «Зимнее утро Байкала» осуждённого из исправительной 
колонии № 3 посёлка Перелешино. В номинации «Игрушка» 
жюри единогласно отдало предпочтение вязанной крюч-
ком «Ночной сове», мастерски изготовленной осужденной 
колонии-поселения № 10. А в номинации «Декоративно-
прикладное творчество» победителями регионального этапа 
конкурса стали сразу две работы: вырезанная из дерева рас-
чёска, созданная осужденным ИК-2, и деревянный макет 
парусника, который выполнил осуждённый, содержащийся в 
исправительной колонии № 3. Финальный этап конкурса по 
традиции пройдёт во Владимире.

Анатолий КруГЛОВ.
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